

研修について思うこと

神津 隆

一人帰りの車を運転している自分が、今までの自分と違う充実感を味わっていることに気づいた。

以前校長講話で聞いた「無言館」へ、窪島先生ご自身の講演をお聞きする前に行つてみたいと思つていた私は、七月のある日曜日、地図を頼りに塩田平へと向かった。

「あと五分、あと十分、この絵を描き続けていい」そ

う願いながら恋人を出征する直前まで描き続けた日高安典さん

の絵が前で目頭が熱くなり、珍しく素直な気持ちになれた。

二時間程の無言館での見学はすばらしかった。だが、それ以上に自ら求めてここに来たことに、今までにない充実感を感じたのである。

研修というものは、誰に強要されることなく自らやれる楽しさが一つある。

不思議なことに、指導書と首つぴきで相當下調べをして

二十年近く前のこと、何万円もするPH比色計や伝度計を買い込んで、水質検査のために洞窟のある仙人温泉へ

来たことがある。プレハブの

ような建物で、男女別の入口

から入るが、中で混浴になつ

ていたのには驚いた。それで

生徒たちが、天体の学習で同

好会で感動した話を少し交え

て進めると、身を乗り出して

研修というと堅苦しくなる

が、きっかけはどうだつてい

い。やらされたり行かされた

やんたちと仲良くなつた。

一方、組織の中で深められ

る研修もある。

長野市の中学校へ赴任した

ばかりのころ、先輩に無理や

り勧められていいや天文同

好会に入つた。同好会といつ

てもいつも四～五人くらい。

しかし、星座をみんなで見た

り、星雲を望遠鏡で捕まえた

ところを学び取ります。一つ

の活動を始める勇気、希望。

の先生方が入っていることに

この同好会が楽しくてたまら

なくなつた。

肩を張らずに、気軽に、楽

しく参加したいものである。

他国の苦しむ人々へ心を寄せ、

改めて見返す、自分達の姿。

お昼には中庭に集まり、We



第179号

発行所 上高井教育会会長
発行人 清水孟雄
編集人 小須会報編集委員長
印刷所 池坂勝新社

盛り上がるV.S活動①

墨坂中学校

我が母校である墨坂中学校

は、今年、四十周年を迎ま

す。私の中学時代には、二十

周年行事が行われましたのであれからもう二十年も経つたのかと思うと感激です。

今回、紹介させていただく

V.S活動は、私が中学生だった頃も、たいへん盛んでした。

そういう事は実際にうれしい事

であり、素晴らしい事である

と感じます。

私が最も感心するのは、生徒たちが、天体の学習で同

好会で感動した話を少し交えて進めると、身を乗り出して

くるのである。

研修というと堅苦しくなる

が、きっかけはどうだつてい

い。やらされたり行かされた

りする場合もある。しかし、

割り切って楽しむことが一番

だと思う。これこれの研修は授業のどこどこで役立つなどということを最初から考えた

力も得て、何と一千枚を越える毛布をアフリカの皆さんへお送りする事ができました。

活動を通じて、生徒達は多く

の活動は、本年度が最後となりそうな状況にあります。今後

教育七団体結成会
教育研究集会中間連絡会
演題「二つの美術館のこと」
講師 窪島誠一郎先生（信濃デッサン館主）
無言館
主 席 第5回代議員会
研究小委員会
上高井教育会報第179号発行



どの様な形でこうした活動が展開していくのかは、現在の所よくわかりませんが、いつまでこのV.S活動が伝統として歌う時の喜び。そして何よりも、目標枚数を達成し、多くの毛布が集まつた時の感激と満足感。

決して活動は容易なものではありませんが、こうした活動が我校の中核に進むわけではありません

ませんが、こうした活動であり、重要な位置を占めている事は確かです。

この活動の他にもボケット運動といふ活動を行いました。

残念ながら、これらの活動は、本年度が最後となりそうな状況にあります。今後

の活動は、本年度が最後となりそうな状況にあります。今後

の活動は、本年度が最後となりそうな状況にあります。今後

の活動は、本年度が最後となりそうな状況にあります。今後

の活動は、本年度が最後となりそうな状況にあります。今後

の活動は、本年度が最後となりそうな状況にあります。今後

の活動は、本年度が最後となりそうな状況にあります。今後

の活動は、本年度が最後となりそうな状況にあります。今後

の活動は、本年度が最後となりそうな状況にあります。今後

の活動は、本年度が最後となりそうな状況にあります。今後

ながら、更に多角的に発展していく事を願っております。

(斎藤澄人)



清水と湧水地帯を訪ねて

講師の高山村公民館長青木廣安先生が、いつもの笑顔で車から降りてこられた。第三回目の地歴同好会である。今日は、「湧水地帯を訪ねて」と題し、松川・百々川扇状地の扇端部の湧水地帯を訪ねることになっている。

七月の半ばという、学期のまとめの時期に当たったこと

もあって、参加者は5名であつたが、ワゴン車に早速乗り

り、石垣に囲まれた直径三メートルほどの湿地に突き当たる。

そこには、当時人々が渡り歩いたと思われる飛び石や、洗濯で擦り減った石が残つてい

た。だが、残念なことに水はすっかり涸れてしまつた。「しばらく前までは、湧

いていたがな……」

青木先生が残念そうにつぶやかれた。

かつて、地域を流れる水路や八木沢川は、自然石の堤防で囲まれていたが、今

ではU字溝やコンクリートに様変わりしている。その結果、地下水浸透水が不足しているようだ。また、水道やガス管の埋設の際、砂を多量に入れるため、地下水の確保が難しくなっているのだろうと、青

参 加 し て

「地域を知る」—地歴同好会に参加して—

勝山幸則

木先生は言われる。

かつて人々は、こんこんと

湧く泉の周りに腰を下ろし、車から降りてこられた。第三回目の地歴同好会である。今日は、「湧水地帯を訪ねて」と題し、松川・百々川扇

状地の扇端部の湧水地帯を訪ねることになっている。

最初に訪ねた所は、『別府崖下清水』。その名通り、千曲川の氾濫によって形成された段丘面（崖状）に沿って湧き出た泉である。

しばらくあぜ道を歩くと、

上高井教育会から原稿の依頼がきた時、正直「何を書けばいいのだろう?」と思った。

須坂の地に赴任して約半年、

ただ前を見て我武者羅にや

が…

子供の気持ちが理解できず、かといって何か打開策

がある訳でもなかつた。他の

先生に聞けば良かったのだが、

「このくらいは自分で…」と

いう思いが強く、質問するこ

ともしなかつた。まさに“四

面楚歌”状態だった。

そんな

面楚歌

状態だった。

その

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

